
ыклашкин: Мечтаю о концертном зале с органом 
„ ноября нынешнего года Чувашская государственная ака

дская капелла постановлением Кабинета Министров ЧР 

виЛа новый статус — в ее названии появилось слово "симфо-
к а я " , и коллектив стал третьей капеллой в России, имею-

(ВОй симфонический оркестр. 

ЕДИНАЯ " Д М " 
0ЯЯ мечта его руководителя, 
кого артиста России, заслу-
лвдеятеля искусств РФ, лауре-
ядарственной премии ЧР, про-

•»„ра Мориса Николаевича Як-
1на сбылась. К ней он, по сути, 
юдин десяток лет: еще студен-
[анашского педагогического 
да организовал первый в Ян-
ком районе духовой оркестр. 

()77год оказался для М.Яклаш-
знаковум: он переехал в Че-
,ры и стал хормейстером хора 

(перадио Чувашской Республи-
6 году Морис Николаевич 

щожественный руководитель 
равный дирижер хора, со време-

реобразовавшегося в Чуваш-
государственную академиче-
капеллу, которой все годы со-

(отовал неизменный успех. И вот 
признание. 

Если бы не Президент Чувашии 
Вшай Васильевич Федоров, по-
•еюший цели и задачи, стоящие 

капеллой, создать симфони-
iоркестр было бы невозмож-
говорит М.Яклашкин. — Он 

•рал" партию первой скрипки в 
(игре. Нас поддерживает и ми

нистр культуры, по делам нацио
нальностей, информационной по
литики и архивного дела и руково
дитель администрации Президента 
ЧР Петр Степанович Краснов: толь
ко что мы закупили новые музы
кальные инструменты фирмы "Яма-
ха" для симфонического оркестра. 

— Капелла достигла высокого 
уровня исполнительского искусства. 
О чем еще можно помышлять? 

— Да, я добился того, к чему стре
мился долгие годы: создал симфо
нический оркестр. Но я должен ви
деть не свет в конце тоннеля, а про
стор, лучезарную дорогу и стремить
ся к ней. В январе коллективу ис
полняется пять лет. Начинали мы с 
двадцати пяти, сейчас сорок пять, 
после Нового года будет пятьдесят 
пять оркестрантов. Есть желание 
увеличить состав до семидесяти-
восьмидесяти человек. Появятся в 
капелле и свои солисты. 

Мы прошли путь — тернистый, 
непростой, манна небесная на нас 
не сыпалась — от баяна до симфо
нического оркестра. Всего приходи
лось добиваться упорным трудом. К 
сегодняшнему дню я — народный 
артист, профессор. Казалось бы, 
все, больше ничего не надо. Но я 
другого склада человек — всегда 

хочу учиться и в конце этого года 
поступил на стажировку в Казан
скую государственную консервато
рию в класс известного дирижера, 
народного артиста России, Казах
стана, Татарстана, профессора Фу-
ата Шакировича Мансурова. 

— Волнуетесь перед выступлени
ем? 

— Да. Как можно быть самоуспо
коенным? Каждое произведение 
следует исполнить так, будто оно 
звучит впервые, а не в десятый раз. 
И всякий раз видеть, прочитывать и 
трактовать его по-новому. Это и есть 
творческий подход. 

— Кем себя больше чувствуете: 
дирижером или преподавателем? 

— Эти ипостаси нельзя разграни
чивать, они существуют параллель
но. Но все же я, видимо, больше ди
рижер. Именно симфонического ор
кестра. 

— Строгий дирижер? 
— Я — не монстр, не диктатор, а 

равноправный партнер. "Давлю" 
только в момент исполнения: дири
жер все же первый среди равных. 

Взаимоотношения между дири
жером и оркестром сложные, иног
да — очень, порой — невыносимые. 
Не секрет, что каждый артист счи
тает себя гениальным мастером, и 
нужно выявить и показать его силь
ные стороны, но не в ущерб другим. 
Оркестр — это единый организм с 
единым духом. Я стараюсь баланси
ровать . Нужно обходить острые 

углы, и в то же время в кол
лективе должны быть высо
чайшие порядок и дисципли
на. Без них оркестр не состо
ится, превратится в обыкно
венную самодеятельность. Я 
не прошу меня любить, но 
нужно уважительно о т н о 
ситься к дирижеру. В конеч
ном итоге артисты это пони
мают. 

— Сегодня в капелле у три
надцати человек почетные 
звания народного артиста ЧР, 
заслуженного артиста ЧР, 
заслуженного работника 
культуры ЧР, что, конечно 
же, отрадно. Но, как всякий 
коллектив, капелла требует 
притока новых, молодых сил. 

— В ы п у с к н и к и м у з ы 
кального училища должны 
оставаться в республике — им 
прямой путь в симфониче
ский оркестр. Думаю, в обозримом 
будущем должен встать вопрос и о 
Чувашской государственной кон
серватории. Кадры — авторитетные 
исполнители, окончившие консер
ватории РФ, — в республике есть. 
Еще бы р е ш и т ь п р о б л е м у с 
концертным залом. Столица рес
п у б л и к и , н а ц и я д о л ж н ы иметь 
прекрасный концертный зал с ор
ганом. Считаю, надо думать о том, 
как выйти на европейский уро
вень культуры. • 

Светлана ИСАЕВА. 

ФОТО ИЗ АРХИВА М.ЯКЛАШКИНА. 

• КСТАТИ 
В репертуаре Чувашской государ

ственной академической симфониче
ской капеллы произведения русских и 
зарубежных классиков — С.Рахманино
ва, Г.Свиридова, П.Чайковского, М.Му
соргского, М.Глинки, И.-С.Баха, В.-А.Мо
царта, Л.Бетховена, Дж.Верди, прослав
ленных чувашских композиторов Ф.Пав
лова, С.Максимова, А.Асламаса, Г.Хир-
бю, Ф.Лукина, Т.Фандеева, хоровые со
чинения авторов из Мордовии, Марий 
Эл, Татарстана, Удмуртии. Многие из них 
15 декабря прозвучат на концерте капел
лы в ДК "Химик", н м ш в ш в 


